

Los nuevos ‘diamantes de sangre’

Los diamantes africanos llevan décadas financiando las guerras de guerrillas. Pero no son las únicas piedras preciosas manchadas de sangre. Estos son los cuatro recursos más valorados asociados a conflictos. -Jordana Timerman

RUBÍES

Ubicación: Birmania (actual Myanmar).

Producto: Los rubíes birmanos son famosos por su oscuro color “sangre de paloma”. Tanto Estados Unidos como la Unión Europea han prohibido las gemas birmanas, pero, según grupos del exterior del país, la Junta Militar obtuvo casi 300 millones de dólares (209 millones de euros) de los rubíes en el año fiscal 2006.



Víctimas: La brutal Junta birmana, que obtiene de la venta de piedras gran parte de su moneda fuerte, posee participaciones en muchas minas y realiza subastas oficiales para aumentar los beneficios obtenidos del contrabando ilegal. En las propias minas, son habituales el trabajo infantil y enfermedades como el sida.



COLTÁN

Ubicación: República Democrática del Congo (RDC).

Producto: El coltán, abreviatura de columbita-tantalita, un mineral metálico que contiene elementos usados en los teléfonos móviles, se extrae en las minas de la región congoleña de Kivu, devastada por la guerra. La ONU calcula que la RDC ganó 750 millones de dólares con el coltán entre 2000 y 2004.

Víctimas: El conflicto civil, que dura 13 años y que se ha cobrado hasta ahora cinco millones

de vidas y ha involucrado a los ejércitos de Ruanda y Uganda, es una guerra de recursos para quedarse con los minerales del país: inmensas reservas de diamantes, oro, tungsteno, estaño y coltán. Se han registrado también 200.000 casos de violencia sexual contra mujeres y niñas y la destrucción de una de las selvas ecuatoriales más amenazadas.

BAUXITA

Ubicación: Guinea.

Producto: La República de Guinea, en África Occidental, es el primer proveedor de mineral de bauxita del mundo, empleado para fabricar el aluminio con el que se hacen desde las latas hasta los aviones. El 20% del PIB de Guinea (857 millones de dólares) procede de su industria minera, dominada por la bauxita. Una empresa china ha decidido invertir 7.000 millones de dólares en infraestructuras a cambio de derechos mineros.

Víctimas: La riqueza de la bauxita no ha alcanzado al 70% de los guineanos, que viven en la pobreza, aunque las compañías mineras están obligadas a pagar impuestos de desarrollo a sus comunidades. Mientras, los ingresos de la bauxita han permitido a la Junta militar consolidar su poder e ignorar las sanciones internacionales.



ESMERALDAS

Ubicación: Colombia.

Producto: Colombia es el líder mundial de las exportaciones de esmeraldas, gestiona la mitad de los 280 millones de dólares anuales de su comercio global.

Víctimas: Las mafias de la esmeralda llevaron a cabo una sangrienta *guerra verde* en los 80 para mantener a los cárteles de la droga lejos del negocio. La violencia de la región rural de Boyacá se extendió a Bogotá, lo que supuso la muerte de más de 3.500 personas. Se acusa a Víctor Carranza, el oscuro *zar* colombiano de las esmeraldas, de financiar a grupos paramilitares. Cumplió varios años de condena en la cárcel entre 1998 y 2002 por organizar *escuadrones de la muerte*. En cuanto a las minas, se sirven de niños y de las viudas de los asesinados en la región.

Fecha de creación

28 enero, 2010